

館長コラム⑦ アカタテハとヒメアカタテハ

前は画像をデジタル化する話を書きましたが、今回はタテハチョウ科のよく似た2種について書きます。アカタテハ（以降アカ）*Vanessa indica* Herbestとヒメアカタテハ（以降ヒメアカ）*Vanessa cardui* Linnaeusです。「タテハ」の意味は「立て羽」で翅（はね）を立てるとまるからだと言われていますが真偽はわかりません。



図1 翅の表面 上：アカ 下：ヒメアカ

この両種はたいへんよく似ており、翅の表面が赤いことが和名の由来です。両種の違いは、後翅表面の赤い部分がアカでは翅の後ろ側一部のみで、ヒメアカでは全面赤色である点です（図1、なお「田辺市 公民館便り」で検索し、「長野」をクリックするとカラーの公民館便りが見られます）。サイズはアカがヒメアカよりも大きいです。慣れると翅の

裏面がアカでは暗くヒメアカでは明るいことから、少し離れた所からでも区別できるようになります。両種とも北海道から沖縄まで分布し、海外ではアカはアジア・インド中心、ヒメアカはオセアニア以外の世界中に分布しています。

食草はアカがカラムシなどのイラクサ科植物の葉です。カラムシは道端や圃場の雑草としてふつうなので、葉が巻かれた巣（図2）に黒くて刺のある幼虫（図3）がいればアカタテハの幼虫でしょう。ヒメアカはヨモギやハハコグサなどのキク科の植物の葉を食べます。ヨモギの葉を糸で束ねて巣を作りながら食べていることが多いです。幼虫はアカと同じように刺があり黒色です。



図2 幼虫の巣



図3 アカのトゲトゲの幼虫。右側が頭

両種とも成虫で越冬するため、冬の暖かい日中に見られることがあります。秋には特に多いです。長野ではランタナの花に来て蜜を吸っている姿が見られます。両種とも性差は少なく雌雄を見分けるのは困難です。ただ、雄は縄張り意識が旺盛で高い所を拠点としていて、飛翔体が近づくとすぐにスクランブル発進をして、同種の雌だと交尾を迫り、他だと追っ払います。

長野ではアカやヒメアカ以外に黒地に瑠璃色の太い線模様があるルリタテハや黄色いキタテハなども見られます。見つけて下さいね～。

長野公民館だより

館長 米本 憲市 主事 浦野 泰之

事務所：田辺市中三栢805番地 三栢コミュニティセンター内

TEL：(0739) 34-0022

FAX：(0739) 33-0836



ブルーベリーのジャムづくり体験（長野小学校）

公民館報9月号では、長野の西原地区にあるブルーベリー農園での収穫体験の様子を紹介しましたが、今回は、その時に収穫したブルーベリーを使ってジャムづくりを体験しましたので、授業の様子をお伝えします。

長野小学校全児童（13名）が収穫体験したのは7月21日。その後、冷凍保存をして今日（10/24）を迎えました。

講師は、収穫体験でもお世話になったベ



リー倶楽部の竹内明子代表と学社融合推進協議会委員の那須幸代さん（写真上）。地域で採れた農作物と地域の人材や資源を生かした

先進的な取り組みでもあり、本授業は長野小学校の学社融合推進事業の一環として行われたものです。

また長野小学校は、田辺市教育委員会から令和4年度農業体験学習モデル校の指定を受けており、ブルーベリーのほかにも梅のこなど農業について幅広く学んでいます。

ジャムづくり体験では、甘酸っぱい香りが教室内に広がり、子どもたちにとっては地域と農業のを知ることができた価値ある学びの1日となったことでしょう。

公民館区人口統計【9月末現在】

地区	男	女	人口	世帯数
長野	190	222	412	202
伏菟野	42	52	94	61
上野	50	64	114	59
合計	282	338	620	322

11月の移動図書巡回予定

- ◆ 11月11日（金曜日）
AM9:45～10:25 長野小学校
- ◆ 11月15日（火曜日）
AM9:30～10:10 長野東原

【田辺市のホームページ（生涯学習課公民館係）では公民館だよりをカラーで閲覧することが可能です】

町内会有志らで旧長野中学校を整備

閉校して学校跡地となった旧長野中学校の整備活動（除草や清掃）が、10月22日の早朝から、町内会有志らを中心に長野公民館も協力し、約15名の参加者で実施されました。

この整備活動は、田辺市教育委員会教育総



務課からの依頼により施設の維持管理を目的に除草作業等の整備活動を年2回実施しています。

参加したメンバーは、グラウンドや校門周辺、植え込みや法面などの各エリアで、草刈

機を使う人、ブローで刈り取った草を吹き飛ばす人、樹木などを手作業で片づける人など



どに分散し、手慣れた様子で段取りよく作業を行っていました。

閉校しても雑草は伸びるし、山から枯葉も飛んでくる。蜘蛛の巣も増えます。学校教育という初期の目的を達成し終え、今となっては閉じられた施設の維持管理は本当に大変ですが、このような地道な整備作業のおかげでいつでも利活用が可能な良い状態が維持されているのだと痛感しました。

今後、施設（旧校跡）の有効な利活用のアイデアが内発的に出され、長野地域全体がさらに活性化していくことを乞い願うばかりです。

写真は旧長野中学校での整備作業の様子。

「決める、和歌山。」

11月27日（日）は和歌山県知事選挙の投票日

任期満了に伴う和歌山県知事選挙は11月10日（木）に告示、11月27日（日）に投票が行われる予定です。私たちの声を県政に反映させる代表者を選ぶ大切な選挙です。棄権したり無効票を投じることなく、有意義な一票を投じましょう。

●期日前投票と不在者投票●

投票日当日に投票できない見込みの方は、期日前投票制度等をご利用ください。

期間：11月11日（金）から26日（土）までの間

その他詳細につきましては、広報田辺11月号をご覧ください。

お問い合わせは、田辺市選挙管理委員会（直通TEL0739-26-9945）又は各行政局総務課まで。

カメラ

シリーズ?

ぶらり



散歩⑥ 那須与一の墓石

那須与一といえば、平家物語にも登場する弓矢の名手。練習をしすぎて左右の腕の長さが違っていたとうエピソードも今に伝えられています。

平安末期の源平合戦では源氏側の兵として従軍し、源氏の勝利に大きく貢献したと伝えられています。

そんな与一の墓石が、なんと田辺市長野西原地区の「不動寺」の境内にあるんです。

不思議なことに墓石は、古いものと江戸時代に建立されたものの2基が存在し、数メートル離れた場所に建立されています。詳細は不明ですが、こんなところにも与一らしい謎の謂れがあるのかもしれませんが。

長野は、自然や美しい景観だけでなく、文化的歴史的資源もたくさん残る素晴らしい地域です。世界遺産熊野古道もその一つですが、身近な寺社仏閣や傍らに佇むお地蔵さんなど、地域の人々が日常の暮らしの中で自然な形で接してきた素敵な資源がまだまだたくさんありそうで、これから少しずつ発掘していくのが楽しみです。

秋の行楽シーズンです。さあ皆さん、お出かけください。



新しい（江戸時代）墓石



古い墓石

こうきゅう

『毎日の食事がお口を救う!』口救レシピ ⑪ ⑫ 月号



今回の口救レシピは、「むせ」について考えました！なぜ「むせて」しまうのか？あなたの飲み込みは大丈夫？など、飲みこみアップのヒントを色々な視点からお伝えします！

連絡所（公民館）でお配りしています！

